

(第一類 第五号)

第二回國院文教委員会議錄

第一回

(六六九)

衆議院

文

教

委

員

会

議

錄

第一回

十

二

三

四

昭和二十三年六月二十九日(火曜日)

午後三時二十四分開議

出席委員

委員長

松本 淳造君

西山富佐太君

柏原 光衛君

伊藤 恭一君

米田 吉盛君

田淵 實夫君

松澤 兼人君

松本 七郎君

久保 猛夫君

黒岩 重治君

織田 正信君

文部政務次官

細野三千雄君

文部事務官

稻田 清助君

専門調査員

宇野 圓空君

委員外の出席者

細野三千雄君

稻田 清助君

宇野 圓空君

専門調査員

細野三千雄君

稻田 清助君

宇野 圓空君

なるだらうと思うのです。そうしま
すと、昨年つくつた書物が相当残つて
おるというわざも聞きますが、その
適正價格決定は新ベースを基準にして
認可するのですか。そうするとかなり
値上りになると思うのです。従つてス
トックをもつておる所は、しこたまも
うけるといつかつこになるのではな
いからかと思ひます。ところ
が旧ベースのまま價格を抑えておき
ますと、今度は非常に本が安くなる。
その場合に検定で生れてくるものとの
差が非常な開きになるということも考
えられるのであります。國定教科書と
検定教科書との開きはどのくらいの見
透しをつけておるかといふことも伺
いたいのであります。國定教科書と
國定教科書が十円とすれば検定は十一
円とするというような例をとられまし
たが、わずか一割や二割の開きで、檢
定のりつばな教科書はとらいでできる
見込みはないであります。そういう
割合、二割の開きを考えておるのか。
あるいは二倍、三倍でも、高くてよ
いものをつくつてやろうと考えておる
のか。また昨年の教科書の残つておる
ものが相當あると聞いておりますが、
それは旧ベースでできたものですが、
それは旧ベースで賣り出すようになります。
○柏原委員 この中で焦点になりま
す。教科書の発行に関する臨時措置法案
を議題といたします。
前回の委員会におきまして大体質疑
を終了いたしておりましたが、なお質
疑がございましたならば御発言を願い
ます。

○柏原委員 この中で焦点になりま
す。教科書の價格決定の問題などと
思うのです。國定教科書の方は、昨年
相当刷つてストックがあるようならうわ
さも聞いておるのであるのですが、適正價格と
いうのは、旧ベースでなしに新ベース
そのストックが相当あるが、
國定教科書のストックが相当あるが、
そのストックの分と新たに発行する分
は教育行政關係であるとか、あるいは

の定價算定について、いかなるベ
スによるかという御質問でございます
が、第一、そうストックはないのであり
ます。教員数、生徒数にきちんと合わ
せまして、予備数としては五分ばかり
見ておりますが、これはその後の生徒
の異動とか、あるいは災害の場合の補
充に使いますので、本屋の手もとにあ
るストック分はそうないのであります
が、かりにありますと、定價はこれ
は弊行の日附によつて、いつ弊行した
分の定價は幾らといふにきめます
ので、それをもし今後賣りりますよ
うな場合がありますれば、そのとき
の定價により、また今後作成いたしま
すものは定價算定基準によりまして、
その時の生產費を基準といたしますの
で、その間紛糾はなかろうと考えま
す。また検定教科書と國定教科書との
價格の問題でありますと、これはもと
より部数によつて定價は非常に影響し
ます。定價算定基準によつて計算し
たしました場合、用紙代、印刷代はお
のへに通ずる性質のものであろうと
おいては、編集費あるいは印税といふ
部分が、國定について見ますよりも
よい見なければならぬ部分がありま
す。この点について大体どのくらいに
見よかということは、目下この定價
の定價算定基準をいろいろ研究中でございま
すので、結論は出ておりませんが、檢
定には検定に相当な、無理のない定價
算定基準を出したいと考えております
が、そのためには、それで、それから、この点もよく御注意を願
いたいと思います。

○稻田政府委員 先ほどお答え申し上
げましたように、ストックは総量の五
%でございまして、これはおおよそ私
どもの見込みからいきますと、年間に
かけてしまふ性質の分量でございま
す。今配給しておりますのは、小学校、
中学校にしか参りませんけれども、な
るものだと考えております。文部省にお
きましてそこに開示すべき性質のもの
ではありませんが、もし自然その間
において開与轉旋の労をとる必要が生
じました場合には、それにはいります

が、一応それは著作者及び出版社の自由に相談すべき性質のものであると考えるのであります。

○田淵委員

教科書の定價を決定する

前に、文部大臣の認可を得なければならぬ、という第十一條の規定であります。文部大臣の認可を必要とする場合に、そこにあるのはこれを助けるべき審議機関、もしくは査察機関、そういったようなものを設けてならないとお考えがありますならば、なぜ設けではないのかという、その理由をひとつ御答弁願いたいと思います。

○稻田政府委員

定價の認可につきま

しては、先般御説明申し上げましたように、定價算定基準と申しますこまかくのものを設定いたしまして、それによりまして機械的に算定するよなことを考えております。従いまして、個々の算定があたりましては、自然にその結論が出てまいります。ただ算定基準そのものをきめます場合におきましては、なるべく廣く大方の御意見、専門家、実際家の御意見等も入れまして、わたくしがでなく十分方の御意見も伺いまして適正にきめたい、こう考えております。

○田淵委員 そうした場合、方々の意見を取入れる際に、そうした機関を法制化しておく必要はないのでありますか。

○稻田政府委員 ただいまのところ、そのために特に法規に根柢する機関を設けるということまでは考えていないでございますが、教科書制度全般に対する諮問機関としては、教科書委員会もあり、また特別委員会もござりますので、そうした方面におきまして、そういう問題についていろいろ御

研究の点もあり、もちろんそういう御意向は十分参酌いたしたいと存じます。

○松本委員長

他に御質疑はあります

んか。

「なし」と呼ぶ者あり

す。

○松本委員長

それではこれより討論

して圓谷光衛君。

○圓谷委員 この法案が教科書の需要供給を円滑にすること、さらにまた検定制度によつてよりばな教科書をなるべく地方の状況に適したように配給するという目的でできてるのです。

いまして、至極結構な法案と思うのですが、ただ問題は、第十一條の

ごときは、現在の紙の配給制度、あるいは業者の能力と、うものを、主觀的に文部省が査定いたしまして、非常

に不自由な苦難の間に発行される場合

であるので、この第十四條の適用とい

うようなことも相当勘案されまして、

その運営の点において御考慮を願う。

この二つの條件を附して賛成いたしました。

〔速記中止〕

○松本委員長 それでは続けます。高津正道君。

○高津委員 この教科書臨時措置法案

は、審議期間が非常に短かいのであり

ます、國民は重大关心を寄せている

こと、いろい事情から、こういう処置をとらなければならぬということであります。

それから第十二條の定價の三分に当

ります。

第三点は第十一條の文部大臣の認可にあたり、教科書の定價は教科用図書委員会に諮問しまして、民主的に其準

を定めるということを実行していくだ

きたいといふ点であります。

以上三点の希望を附しまして、本法

案に賛成するものであります。

○松本委員長 これにて討論は終

了しました。教科書の発行に関する臨時措置法案について採決いたします。

つまり適正なる價格を維持するという事を第一條に掲げておりますが、これを條件として私は賛成したいと思うであります。

さらにもう一つは、第十四條は、これは業者を制肘するところの一つの辛辣なる條項であります。つまり發行を停止する、あるいは三年間の発行を指示しない、ということであります。これは第九條においても、一項、土項

のときは、現在の紙の配給制度、あるいは業者の能力と、うものを、主觀的に文部省が査定いたしまして、非常

に不自由な苦難の間に発行される場合

であるので、この第十四條の適用とい

うようなことも相当勘案されまして、

その運営の点において御考慮を願う。

この二つの條件を附して賛成いたしました。

〔速記中止〕

○松本委員長 西山富佐太君。

○西山委員 私は第十一條の定價は文

部大臣の認可を経なければならないと

いう、この点につきまして、反対の意

見をもつておるのであります。けれども、これが先ほど稻田局長のお話のご

とく、教科書用図書委員会等とよく協

議を遂げるというようなこと、大方の

意見を徴して適正な價格をきめるとい

うことにより、なお望むらくは業者の

意見をもやはり考慮に入れられま

す。それで、ようしきを得れば結構であろ

う、この際その意味におきまして賛成

をいたします。

それから第十二條の定價の三分に當

ります。

第三点は第十一條の文部大臣の認可にあたり、教科書の定價は教科用図書委員会に諮問しまして、民主的に其準

を定めるということを実行していくだ

きたいといふ点であります。

以上三点の希望を附しまして、本法

案に賛成するものであります。

○松本委員長 これにて討論は終

了しました。教科書の発行に関する臨

時措置法案について採決いたします。

るでありますけれども、非常に急がれを期せられたい。

なお圓谷委員が注意された二点は私

も同意見であります。われわれは文教

委員会の一員であります。文部省が

どのようにこの法案を実施されるか

見ておりたい。こういう考え方でお

ります。これをもつて賛成の演説を終

ります。

法の実施にあたつては、文部省は遺漏

たしまして、本法案に希望條件を附し

て賛成をするものであります。

○松本委員長 黒岩重治君。

私は國民協同党を代表いたしまして、本

法案に希望條件を附して賛成をいたしまして、本

本案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○松本委員長 起立総員。よつて本案は原案通り可決いたしました。

なお本案に対する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松本委員長 それではさよう御了承願います。

○細野政府委員 教科書に関する臨時措置法につきまして可決をいただきまして厚く御礼申し上げます。委員各位から述べられた数々の御注意、御希望等は、この法案を適用する面におきまして、十分心に体して実行いたしたいと思つております。なお教科書は新学年までに全國の学生生徒一同に漏れなく確実に渡すということが、何よりも必要なことでありまして、今度は検定制度への過渡期でありますから、いろいろの面におきまして十分注意いたしたいと思いますが、なお委員各位からも何かと御教示を賜わりたいと思う次第であります。明日は午後二時より開会いたします。

午後三時四十九分散会

〔参考照〕

教科書の発行に関する臨時指揮法案(内閣提出)に関する報告書

一、議案の要旨及び目的
今年より教科書の検定制度が実施せられたのであるが、現下の経済事情、用紙事情等を考えると、検定教科書の発行を発行者の自由にまかせ

るときは、教科書の都市集中、價格の不揃等の弊害を生ずる虞があるのです、当分の間、この法律によつて、教科書の需用供給の調整をはかり、發行を迅速確実にし、適当な價格を維持して、教育に寄与しようとするものである。

その要点を述べれば、第一に、教科書の発行については、発行者の書目の届出、文部大臣の目録の作成、都道府縣知事の教科書展示会の開会等により、教科書の需用数を見出し、それに基いて発行者に発行の指示を行ひ、第二に、発行の確実を期するために、発行者に対し一定の責任を負わしめ、第三に、教科書の定價については、文部大臣の認可を得なければならぬことになつてゐる。

二、議案の可決理由
教育における教科書の重要性と今日の諸般の情勢とを考えるとき、この臨時措置法案は適当であると認め、可決すべきものと議決した次第である。

右報告する。

昭和二十三年六月二十九日

衆議院議長 松岡 駒吉殿

文教委員長 松本 淳造

昭和二十三年十月二十六日印刷

昭和二十三年十月二十七日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局